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En avant marche  ! 

 

 

 

 

 

 

 

Nos journées du Puy en Velay resteront probablement comme une date marquante, historique au dire 

de certains, dans l'histoire du mouvement jacquaire français. Pour la première fois depuis longtemps, 

peut-être depuis toujours, toutes les sensibilités du mouvement jacquaire associatif étaient réunies avec 

la quasi totalité des acteurs des itinéraires culturels de pèlerinage. 

 

Dans une grande solidarité et une grande communion d'idées l'ensemble des associations a pris 

conscience de la situation mais surtout qu'elles représentaient une force collective puissante pour peu 

qu'elles soient unies. 

Jamais l'adage '' l'union fait la force '' ne s'est révélé aussi justifié. Tout comme ce que je proclamais 

dans mon dernier éditorial : 

 

De notre capacité à nous unir et à agir ensemble dépend l'avenir des chemins. 

 

 

Ces chemins sont le bien commun de tous, un patrimoine culturel vivant inestimable. Ils doivent être 

ouverts à tous mais pour qu'ils conservent leur identité et leur âme, qui leur confèrent toute leur richesse, 

il faut veiller à toujours respecter un équilibre, par essence fragile et délicat. C'est l'engagement qu'ont 

pris tous les protagonistes de ces journées. 

 

Une dynamique est en marche : 

 

De nouveaux contacts se sont noués au cours de ces journées. Ils viennent s'ajouter aux nouvelles 

demandes d'adhésion que nous enregistrons (5 ces derniers mois) et au partenariat que nous 

construisons actuellement d'égal à égal avec la Société Française des Amis de Saint Jacques de 

Compostelle à travers le conseil commun que nous sommes en train de mettre sur pied. 

  

 

Plus que jamais 

 

« Soyons le changement que nous voulons voir dans le monde »  

et les roses continueront d'éclore. 

 

 Sylvain 

  

EDITO 1 
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« Chemins,  pérégrinations, valeurs  » ___________________________________  
 

La rencontre Europa Compostela ® 2013 au Puy en Velay 
 

Cette rencontre Europa Compostela ® 2013 des associations, des 
institutions, et des autres acteurs, que nous avons organisée avec le 
concours de la Communauté d'agglomération du Puy en Velay et en relation 
avec la Fédération Européenne des Chemins de Saint-Jacques de 
Compostelle visait en priorité à rassembler tous les acteurs des itinéraires 
culturels de pèlerinage pour réfléchir, partager, agir ensemble, afin  d'aider 
tous ceux qui font vivre ces chemins, d'accompagner ceux qui y cheminent 
et de participer à leur gouvernance au côté des institutions. 
 

Cette rencontre répondait en outre à un triple objectif :  

Ô S'interroger sur les fondements que nous voulons respecter pour asseoir le développement des 
chemins de pèlerinage : Quelle itinérance et pourquoi ? Quel sens, quelle utilité, quelle importance pour 
les chemins aujourd'hui ? Quelle place et quel devenir dans le futur ? 
Ô Réfléchir sur la place, le rôle et les modalités d'action des associations dans ce nouveau contexte 
multidimensionnel (politique, institutionnel, social, économique, environnemental,...) 
Ô Examiner comment valoriser et promouvoir ce patrimoine culturel, spirituel et humain inestimable 
et toujours vivant que constituent les chemins de pèlerinage, comment développer un tourisme durable 
et responsable dans lequel ces chemins s'inscrivent dans leur époque, dans la modernité, tout en 
conservant leur âme et leur authenticité et comment faire en sorte qu'ils restent des chemins vivants de 
rencontre et de découverte, porteurs d'espoir, respectueux de ceux qui les parcourent. 
 

La première demi-journée a permis de se pencher sur le passé, sur l'itinérance d'autrefois et ses 
motivations, sur ce qui avait forgé le mythe des chemins. Comment ils avaient été le soubassement de 
l'Europe et comment ils avaient acquis un caractère universel et d'exception les rendant justiciables de 
figurer au patrimoine mondial de l'Unesco. 
 

La deuxième demi-journée a permis de mettre en exergue les grandes valeurs dont les itinéraires 
culturels de pèlerinage sont porteurs de nos jours. Comment ils s'inscrivent dans leur époque et 
comment ils répondent à des attentes et à des besoins. Pourquoi cheminer a plus que jamais un sens 
aujourd'hui, une utilité à travers toutes les fonctions (spirituelles, éthiques, morales, citoyennes, 
religieuses, sociales, éducatives, économiques, écologiques, politiques...) que ces chemins remplissent.  
Mais devant le risque d'une exploitation excessive que leur renom leur fait courir elle a permis de 
montrer la solidarité et la communion de pensée qui anime l'ensemble des associations, quelle que soit 
leur origine. 
 

La dernière demi-journée a montré que tous les acteurs étaient attachés 
à ce que les chemins conservent leur identité et leur âme, à ce que leur 
développement soit équilibré, raisonnable et durable. Cela passe par de 
la mesure, le sens des responsabilités, du respect mutuel, de 
l'ouverture, de la tolérance, du dialogue et de la collaboration, chacun 
étant un maillon de la chaîne. 
On a parlé d'équilibre à respecter, de code éthique, du tourisme comme 
moyen de développement et non comme objectif, de la valeur 
d'exemple des pèlerins pour tous ceux qui parcourent les chemins, de la 
difficulté de parler de valeurs et de se poser la question de la raison 
d'être de ce que l'on fait. 
 

Pour conclure : le plus important c'est de ne jamais oublier la raison 
d'être de notre investissement : Cette âme de ce qui nous a été 
transmis par le Chemin de Saint Jacques dont nous devons être des 
passeurs. 
 

Des journées très positives où les choses ont été dites franchement, sans 
avoir peur de fâcher quelquefois, mais sans animosité, dans un esprit constructif d'ouverture 
et de collaboration. De nombreux échanges, préludes à un avenir apaisé où chacun a sa place et son 
utilité. 
Que les nombreux intervenants et participants soient remerciés de leur contribution et de leur 
participation à ces journées.          Sylvain  

LES DERNIERS EVENEMENTS DE LA FÉDÉ 2 
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La soirée festive 

 
Les derniers applaudissements cr®pitent dans lôamphith®©tre de lôH¹tel Dieu, annonant la fin de cette 
première journée pendant laquelle les intervenants furent passionnants et les tables rondes très 
animées. 
 

Avant de se retrouver le soir pour le repas, nombreux furent ceux qui se retrouvent à notre siège, dans 
lôespace Europa Compostela Èpour un rafraichissement bien m®rit®.  
 

Certains découvrent ainsi ce lieu empli de la poésie de tous les chemins qui  mènent à Compostelle, et 
où les futurs pèlerins peuvent trouver les informations sur les associations proches de leur domicile. 
Dôautres retrouvent avec plaisir les bourdons enrubann®s qui ont travers® lôEurope lors de la derni¯re 
marche-relais de lôann®e jacquaire 2010. 
 

Un premier moment de convivialit®, une sorte dôap®ritif, en quelque sorte ! 
 

Car le vrai, le principal moment de d®tente se passe au pied du rocher dôAiguilhe, dans une grande salle 
municipale où tout était prêt pour une belle soirée très festive. 
 

Geneviève, Michel, Bernard et Jean-Pierre sôaffairent derri¯re la grande table o½ sont dispos®s verres et 
petits fours. Champagne, kir royal ou jus de fruits, tout le monde est servié et re-servi ! 
 

Les petites tables de 4 ou 5, initialement disposées de façon artistique, sont déplacées pour faire 
dôimmenses tabl®es autour desquels 20 ou 30 personnes se r®unissent. 
 

Dans le plaisir de se retrouver, les délégués des différentes associations échangent leurs souvenirs et 
leurs projets, sur une musique assur®e par lôassociation Pavanes et Capriols, une troupe locale 
sp®cialis®e dans les danses historiques depuis la Renaissance jusquôaux danse traditionnelles 
pratiqu®es encore aujourdôhui. 
 

Le brouhaha est intense, bien alimenté par ceux qui reviennent se faire servir et qui repartent un verre 
dans une main et un toast dans lôautreé ¨ moins que ce ne soit un plateau entier pour alimenter tout un 
groupe ! 
 

Avant de passer à la suite,  la musique sôinterrompt quelques instants. Lôanimateur de la troupe invite les 
participants à partager leur plaisir de danser ! Quelques uns arborent une certaine inqui®tude, dôautres 
se cachent derri¯re leurs verresé mais devant la bonne humeur et la gentillesse des danseurs et 
danseuses qui viennent les chercher jusquô¨ leur table et les prendre par la main pour les mener sur la 
piste de danse, près de la moitié des présents, hommes ou femmes, entame des quadrilles, des contre-
danses, des rondes ou rondeaux  provenant de différentes régions françaises. 
 

Bien expliqu®s, ces pas sont finalement faciles et peu importe si lôon se trompe. La bonne humeur et les 
rires sont toujours présents. 
 

Ainsi, à plusieurs reprises, entre les plats, la piste de danse est bondée. Nos artistes font aussi des 
démonstrations de danses plus complexes que tout le monde admire. 
 

Et ce nôest que fort tard que chacun songe ¨ aller se reposer, mais avant de regagner g´tes ou h¹tels, il 
y a lô®preuve de la remont®e par la ville haute. Belle promenade digestive avec tous les monuments de 
la ville bien ®clair®s. St Michel dôAiguilhe, Notre Dame de France et la cath®drale termineront en beaut® 
cette journée vraiment mémorable.  

Jean-Pierre  
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Paroles de participants 
 

Les valeurs de lôitin®rance ¨ la croisée des chemins 
 

« Se réunir est un début, rester ensemble est un progrès, travailler ensemble est la réussite » : cette phrase de 
lôindustriel am®ricain Henry Ford (¨ lôid®ologie fort contestable par ailleurs) pourrait sôappliquer ¨ la collaboration que 
les chemins de pèlerinages ont engagée au Puy-en-Velay les 1

er
 et 2 juillet. Comme ciment de cette entente cordiale, 

la FFACC avait choisi un thème fédérateur ï et fondamental : celui des valeurs. Le seul sujet, à vrai dire, capable de 
réunir toutes les bonnes volontés qui souhaitent se mettre au service du pèlerin et du chemin millénaire dont les 
ramifications irriguent le Vieux Continent. 
Une ambiance fraternelle a régné pendant ces deux journées, dans un climat de confiance enfin retrouvé. Mais si 
beaucoup de questions ont ouvert lôhorizon de la r®flexion, elles ont ®galement montr® que la discussion avait ses 
limites sur ces chemins de terre et de pierres : la ville du Puy-en-Velay, dôo½ partent chaque ann®e plusieurs milliers 
de pèlerins, nous rappelle que nous sommes faits pour expérimenter concrètement cette route. Il serait donc 
souhaitable quôune deuxi¯me ®tape se dessine autour dôun projet commun, o½ chacun apporterait sa contribution, 
dans la sphère de sa légitimité et à sa juste mesure. 
En effet, cette rencontre nous a prouvé que les itinéraires de pèlerinage étaient suffisamment larges et nombreux pour 
que tous (associations, institutions, commerants, etc.) y trouvent leur place, que ce soit ¨ lô®chelon local, national ou 
européen. Construisons donc lôavenir de ces chemins ensemble, pour l®guer aux g®n®rations futures lôespace de 
convivialité et de ressourcement dont nous avons hérité, et que nous avons le devoir impérieux de sauvegarder et de 
transmettre. Gaële de La Brosse, 

coordinatrice éditoriale au Passeur Éditeur, 
responsable de la rubrique « Chemins de pèlerinage » ¨ lôhebdomadaire Pèlerin 

 

Les Rencontres d'Europa Compostelle au Puy en Velay  jôai aim® : 
 

J'ai aimé le thème: valeurs et itinérances sur les chemins de pèlerinages. Nous retrouver pour réfléchir ensemble afin 
que ces chemins vivent sans perdre leur âme et restent un lieu de partage et de ressourcement ouvert à tous. 
J'ai aimé l'immersion totale dans le monde du bénévolat, et la rencontre avec les jacquets. Leur engagement constitue 
le socle des «chemins de Compostelle» qui n'existeraient pas sans eux. Itinéraires, accompagnement, hébergements, 
ce sont eux ; Les échanges entre nous  au cours de ces deux journées m'ont fait  davantage apprécier encore cette 
bulle lumineuse  qui a échappé à la logique mortifère de l'économiquement rentable. 
J'ai beaucoup aimé la libre expression et le franc parler de Roland Martinet, la convivialité et le sourire chaleureux de 
Sylvain Penna; j'ai admiré la discipline et la clarté des intervenants, j'ai été fascinée par la compétence des 
historiens... 
Merci, amis jacquets de nous avoir accueillis dans la chaleur et la fraternité. Nos liens déjà anciens -notre premier 
pacte d'amitié date de 2002 - se sont encore renforcés. J'espère vous revoir à nos « Rencontres Européennes » en 
Normandie, les 24 et 25 octobre prochain, rencontres qui devaient avoir lieu en mars dernier et que nous avons dû 
annuler à cause de l'épisode glacial qui a rendu impossible les déplacements. 
Pour les miquelots, amitiés à tous. 

Marie-Paul Labéy, Présidente des « Chemins de saint Michel » 
 

Merci d'avoir su organiser avec tant de maestria cette vaste rencontre, si vaste d'ailleurs que je m'y suis un peu perdu 
et ce d'autant plus que j'ai manqué la matinée du dimanche qui était en somme le couronnement et où se sont dites 
des choses importantes au niveau de l'appréhension globale des «Chemins de Saint Jacques» dans le contexte 
actuel qui est un peu compliqué du fait de la structure en pyramide qui caractérise le fonctionnement de nos sociétés. 
« Quand donc l'homme commencera-t-il à se fatiguer du bruit incessant qu'il ne cesse de faire », de ce 
vrombissement assourdissant et permanent qu'il produit, de ce prêt-à-porter et de ces gadgets, que les publicités nous 
ressassent à longueur de jour... Car ce dont le pèlerin a soif, c'est d'autre chose, même s'il ne le sait pas lorsqu'il se 
met en route. Ce dont il a besoin: c'est de calme, c'est de beauté, c'est d'amitié, de cette amitié qui dispense de parler 
parce qu'elle comprend et devine, c'est en un mot de trouver le silence, ce silence qui est le lieu de la rencontre avec 
l'Unique qui fait de Nous des Hommes, parce que lui seul appelle et connaît chacun par son Nom ! C'est cela dont 
l'homme d'aujourd'hui a besoin pour se refaire, pour « être ». 
 

Qu'on le veuille ou non, au détour du chemin, nous guette la fatigue et l'épreuve, celle qui nous dépouille de nous-
mêmes, et aucune assurance, aucune aide ne nous permettra de faire l'économie de ce dépouillement, de cet 
abandon, de cette expérience radicale et fondatrice de la solitude, qui sont la condition de la rencontre et de la 
redécouverte de la vie qui est Résurrection. Et cela n'est pas de l'ordre du symbole psychologique, même si cela 
passe par la psychologie de chacun dans son infinie diversité, ni du chemin «de soi à soi» qui risque fort de 
ressembler au «chemin «de chacun pour soi». 
 

On aura beau charger les chemins de saint Jacques de tout ce qu'ils ne sont pas et de tout ce dont ils n'ont pas 
besoin pour être ce qu'ils sont, tels que cabines téléphoniques, poubelles ou distributeurs de boissons fraîches, bancs 
et tables de pique-nique comme sur les aires dôautoroute, ils resteront toujours les chemins de saint Jacques, car, 
comme le disent si bien les Espagnols, il faut prendre garde que «là où est le pèlerin, là est le chemin». C'est ce 
qu'oublient parfois nos modernes «managers»... ou, du moins, ce qu'ils ont tendance à oublier ou qu'ils risquent fort 
d'oublier, car le pèlerin est quelqu'un de fondamentalement libre, c'est même cela que lui enseigne le chemin... 

Humbert Jacomet, 
Vice Président de la Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle 
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Au siège du Puy en Velay  ______________________________________________  
 

Elle nous a quitté 
 
Oui elle nous a quitté ! Depuis lôouverture de notre si¯ge au Puy en Velay, elle nous accompagnait. Elle 
se tenait belle et ®l®gante ¨ la porte du lieué Pèlerins, permanenciers ou simples visiteurs, tous ne 
tarissaient pas dô®loges ¨ son ®gard. Elle aussi a pris le chemin, vers dôautres horizons. Nous garderons 
longtemps son image. 
Vous lôavez reconnue. Il sôagit de la sculpture que Dominique Kaeppelin nous avait confi®e si 
aimablement pour un temps qui lui appartenait. Quôil en soit ici remerci® vivement. 
 

Artiste local, Dominique Kaeppelin est, faut-il le rappeler, un sculpteur de renommée internationale. 
Il consacre la majeure partie de son îuvre ¨ lôart sacr® en privil®giant le travail du bois sans pour autant 
délaisser le bronze et la terre. 
 

Claude 

Le Site  de la FFACC  ___________________________________________________  
 
Notre nouveau site est en service depuis quelques semaines ! 
Il n'attend plus que vos informations ! 
Son adresse n'a pas été modifiée, c'est toujours : http://www.compostelle-france.fr/ 
 

La dernière assemblée générale de la FFACC à Paris avait validé le changement de site pour notre 
fédération. 
 

Quelques modifications sont apparues indispensables pour avoir ce que nous souhaitions et ces 
changements ont entrainé un certain retard. 
 

J'espère que cette nouvelle présentation vous conviendra, elle se veut sobre et facile d'accès. 
 
Au bout de chaque trait de la coquille 
stylisée qui est notre nouveau logo, un 
menu apparait et permet ainsi de naviguer 
entre les différentes pages du site, le 
retour à la page d'ouverture se fait 
toujours par un clic gauche sur le logo 
présent à chaque page. 
 
Les coordonnées de toutes les 
associations, affiliées ou en instance de 
l'être après leur cooptation par le bureau, 
sont dans les liens avec leur logo quand il 
a été fourni au gestionnaire du site ! 

Notre président a rédigé la plupart des textes présentés, j'ai ajouté quelques photos issues de ma 
photothèque personnelle en attendant vos éventuelles photos(*). 
Les documents fondamentaux de notre action y sont ou y seront présentés prochainement.  
J'attends que chacun d'entre vous ait envie d'y voir apparaitre des nouvelles de son association. 
Pour cela, il vous suffira de m'envoyer votre texte court accompagné d'une photo (*) et je les ferai 
paraitre, après accord du bureau ou du président, dans les actualités. 
 
A la prochaine assemblée générale, à Saintes, au mois de novembre, je transmettrai à chaque président 
les explications et les codes nécessaires pour accéder à la partie "réservé". 
 
(*) vos photos sous format jpg et vos textes (pdf, .doc, docx ou odt ) doivent être expédiées à l'adresse suivante 
gdupinfede@orange.fr.  Merci d'avance. 
 

 
Geneviève 
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Lèassociation des Amis des chemins de St Jacques en Occitanie  _________  

 
Les pèlerins de Compostelle sont sur nos Chemins : 

Les Amis des Chemins de St Jacques en Occitanie 
accueillent 

 

LôAssociation ç Les Amis des Chemins de Saint Jacques en 
Occitanie è, bas®e ¨ Toulouse, a fait de lôaccueil hospitalier 
une r®alit® vivante sur le Chemin dôArles (ou Via Tolosana). A 
Revel, Baziège et St Sernin de Toulouse, les hospitaliers 
accueillent les p¯lerins dans lôesprit du Chemin. Ecoute, 
réconfort, conseils  et repas partagés en toute convivialité, 
côest ce que donnent  
chaque année  plus de 100 
bénévoles  aux Jacquets en 
marche sur le GR 653 
connu sous le nom de voie  
dôArles. Lôassociation a 
également contribué active-
ment à la revitalisation de la 
liaison qui permet dôaller de 

Conques à Toulouse. Tout le travail de recherche et mise en forme, 
mené avec les communes, institutionnels  et associations concernées 
par la marche a permis de créer un site dôinformation 
http://conques.toulouse.free.fr ¨ lôusage des futurs p¯lerins/marcheurs. 
 

Lôassociation, r®gie par la loi de 1901, est constitu®e de femmes et 
dôhommes dôhorizons les plus divers dont la seule motivation est la 
découverte des chemins de saint Jacques et le patrimoine qui sôy 
rapporte. La majorité des membres a fait le  « chemin » et peut 
aisément témoigner de la fraternité et la convivialité échangée lors des 
rencontres au détour des chemins. 
 

Elle est totalement indépendante de tout pouvoir ou idéologie politique 
et revendique également un statut de laïcité nullement contredit par sa 
présence dans la Basilique St Sernin ï haut lieu sur le chemin de 
Compostelle - du 1err avril au 31 octobre. Cette présence, sous forme 
de permanences, est seulement justifi®e  par la n®cessit® dôaccueillir 
le pèlerin de passage pour le réconforter et lôaider dans sa qu°te dôun 
h®bergement ou dôun trajet. Cette ann®e encore, ils seront plus de 
1500 à avoir posé le sac au fonds de la Basilique, en route vers les 
Etoiles de Compostelle.  
 

Pour joindre lôassociation les Amis des chemins de St Jacques  
en Occitanie : 
 
ê Par courrier à adresser au 28 rue de lôAude ï 31500 Toulouse 

ê Par mail : compostelle.toulouse@free.fr 

ê Par téléphone : 06 70 27 45 42 

ê Site : http ://compostelle.toulouse.free.fr 

Marie-Louise 
 
 
 

PORTRAIT DôUNE ASSOCIATION 3 

http://conques.toulouse.free.fr/
mailto:compostelle.toulouse@free.fr
http://compostelle.toulouse.free.fr/
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Lèassociation des Amis de Saint Jacques en Alsace  _____________________  
 

Notre nouveau guide des Chemins de Saint Jacques est sorti des presses. 
Côest la deuxi¯me ®dition. La premi¯re sôest vendue en dix mois. 
 

La pr®sente est la copie de la pr®c®dente, sauf que la mise en page nôest plus en Word 
mais faite par Publisher. Elle est plus précise, plus nette et nous avons pu réduire de 
un centimètre, tant la hauteur que la largeur du livret. Il est ainsi encore plus facile de le 

glisser dans les poches des pantalons 
ou des vestes et même dans la 
pochette de la chemise. Il y a aussi 
quelques rajouts de variantes. Il a été 
imprimé en Alsace et non plus en 
Allemagne. 
Il est vendu sur notre site au prix de 
10 ú frais dôenvoi compris. 
Nous allons procéder en juillet à la 
pose festive dôune coquille pr¯s de la 
cathédrale de Strasbourg, 
conjointement avec une association 
jacquaire allemande (nous fêtons 
cette année le cinquantenaire de la 
signature du Trait® dôamiti® franco-
allemand). La pose dôune deuxi¯me 
coquille au Mont Sainte Odile sera 
r®alis®e ¨ lôoccasion de la f°te de 
notre quinzième anniversaire. 
Contact : 
contact@saint-jacques-alsace.org 
                             Bernard 

 

 
Lèassociation Roussillonnaise des chemins  
catalans de Compostelle __________________________________________  
 
 

 

Lôassociation Roussillonnaise des chemins catalans de Compostelle 

vient dô®diter, avec le concours du Conseil G®n®ral des Pyr®n®es 

Orientales une plaquette qui incite à la découverte des itinéraires 

Catalans vers Compostelle. 

 

 

De bonnes raisons de découvrir votre p¯lerinage autrementé.. 

 

 

Contact : compostelle.perpignan@orange.fr 

 
 
  

LE COURRIER DES ASSOCIATIONS 
 

4 

mailto:contact@saint-jacques-alsace.org
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Les amis de St Jacques dans le Loiret  __________________________________  
 

Lôassembl®e g®n®rale  des Amis de St Jacques dans le Loiret, sôest 
tenue le 4 décembre, en compagnie de ses adhérents, assez 
nombreux. 
 

Lors de cette soirée d'amitié... jacquaire, les pèlerins qui ont fait le 
chemin, en tout ou partie  en cette année 2012, sont venus  nous faire 
part de ce qu'ils y ont vécu,  avec leurs mots certes mais aussi pour 
certains avec leurs photos permettant ainsi un partage d'expériences 
variées et de ce que certains en retirent, parfois prêts à repartir. 

 

Nous sommes certes qu'une petite association, mais tout au long 
de l'année, au cours des réunions mensuelles, auxquelles sont 
invités tant les futurs que les anciens pèlerins, nous accueillons 
entre 30 et 40 personnes. Les premiers souhaitent disposer 
d'informations leur permettant de se préparer à partir sur chemin, 
et inversement les anciens pèlerins ne demandent  qu'à faire 
part de leurs expériences respectives, ce qui est bien la raison 
d'être de notre association ainsi que le disait René Chalot  notre 
pr®sident, lequel ¨ ®t® r®®lu ¨ son poste ¨ lôissue de cette 
assemblée générale. 
 

D'autre part, ne serait-ce que pour faire vivre notre association, nous avons organisé trois randonnées 
ouvertes, c'est à dire non réservées à nos adhérents :  
La randonnée de printemps sur 2 jours en avril et en semaine autour d'un point d'hébergement qui fut la 
Ruche à Meung sur Loire, les bords de Loire sont environnement de qualité propice à de belles 
promenades. 
 

En juin sur une journée un samedi qui a permis la participation de ceux qui travaillent. 
 

Enfin la randonn®e dôautomne en octobre, une nouvelle fois en 
semaine. Au Ciran, haut lieu d'hébergement situé en pleine Sologne 
dans une réserve pour la faune. Cela a permis à une vingtaine 
d'adhérents de se retrouver sur 2 jours pour vivre ensemble 
agréablement des kilomètres en Sologne, par moments forts 
humides puis de partager une soirée devant un feu de cheminée,, 
tout en go¾tant aux îuvres culinaires  des uns et des autre, tout cela 
dans une ambiance des plus chaleureuse. 
 

Un programme de même nature sera reconduit en 2013, dates et 
lieux à déterminer. 
Comme il est de coutume un verre de l'amitié accompagné de nombreux échanges en aparté à clôt 
l'Assemblée Générale. 
 

Pour information un site internet a ®t® ouvert sur la toile. Lôassociation est ainsi devenue plus visible ¨ 
ceux en quête de renseignements dont les pèlerins qui passent dans notre département, ou ceux qui 
envisagent un éventuel départ en chemin. 
 

Rappelons que notre réunion mensuelle est ouverte à tous.  
http://amisdestjacques45.super-h.fr 

Gérard 

  

http://amisdestjacques45.super-h.fr/
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Les Amis de Saint Jacques de Compostelle en Alpille s __________________  
 
 

Conf®renceé Compostelle 813 ï 2013 
 
Dans le cadre de la commémoration nationale 2013 de la découverte du tombeau de Saint-Jacques à 
Compostelle notre association  "Les Amis de Saint Jacques de Compostelle en Alpilles", à  l'initiative de 
son président, a invité le 11 Avril 2013 Denise Péricard-Méa  afin d'animer une conférence sur le thème : 
" Compostelle  813 ï 2013 , 1200 ans de pèlerinage". 
 
Au départ de Bourges, Denise Péricard-Méa s'est rendue à cheval à Compostelle en 1982. Docteur en 
histoire, médiéviste devenue spécialiste de Saint Jacques de Compostelle et du culte qui lui est 
consacré, elle a publié de nombreux ouvrages dont sa thèse "Compostelle et cultes à Saint Jacques au 
Moyen-âge". 
 
Bien qu'il s'agisse d'une légende, la découverte à Compostelle d'un tombeau attribué à Saint Jacques le 
Majeur a été fixée symboliquement en l'an 813, date plausible puisque Charlemagne, fait historique 
rapporté par les chroniqueurs de l'époque, est mort en 814. Ainsi est né un mythe qui, du fait de 
décisions souvent plus politiques que religieuses, a certainement influencé l'histoire de l'Europe durant 
12 siècles.  
 
Si Compostelle a été au Moyen-âge le foyer spirituel de la 
Reconquista, les chemins de Compostelle classés en 1987 par le 
Conseil de l'Europe, premier Itinéraire Culturel de l'Europe, sont 
devenus de nos jours des chemins parcourus par un nombre 
toujours croissant de marcheurs, pèlerins ou randonneurs. 
Phénomène actuel avec ses dérives même si de nombreux récits de 
pèlerins contemporains permettent de rappeler quelques valeurs 
fondamentales de notre humanité. De nos jours Compostelle semble 
répondre à un besoin de société quelles que soient les raisons qui 
nous poussent à nous lancer sur cet itinéraire à la mode. 
 
Dommage toutefois qu'à l'occasion de cette conférence nous 
n'ayons eu quelque historien susceptible d'apporter une 
contradiction peut être souhaitée sinon souhaitable. 
 

Yves 
 

 

 

 
 

LèArc Atlantique _______________________________________________________  
 
Pour la première fois se réunirent à Angers, le 8 décembre 2007, quelques responsables d'associations 
jacquaires de la moitié ouest de la France. 
 
Leur but était très simple : travailler ensemble pour améliorer les chemins de pèlerinage, en mettant en 
commun les expériences et les spécificités de chaque association, de créer ainsi entre elles des liens 
plus étroits, mais toujours dans le respect total de leurs identités, Il n'était donc nullement question de 
créer une nouvelle structure jacquaire, mais d'envisager simplement des modes communs d'action et de 
réflexion 
 
En effet, depuis cette date, de façon  informelle (pas de statuts, pas de conseil d'administration, pas de 
président...) se côtoient  simplement pour le bien des pèlerins 
Ô des associations indépendantes, 
Ô des associations affiliées à la Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle, 
Ô et des associations affiliées à notre Fédération. 
 

LES BREVES 5 
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Les seuls points communs entre toutes peuvent être résumés en deux mots : le pèlerin ï le chemin, 
 

Les délégués de chaque association se retrouvent tous les 2 ans pour une séance de travail sur des 
actions concrètes, ainsi en 2007 à Angers, en 2009 à Niort, en 2011 à Bordeaux et en octobre prochain 
où la réunion se déroulera à Redon. 
 
Avant même la première réunion, il s'avéra évident d'ouvrir la réflexion commune aux autres chemins de 
pèlerinage de ce même secteur géographique : chemins du Mont Saint Michel et  chemins de Saint 
Martin de Tours, 
 
Actuellement, 18 associations ont le plaisir de se retrouver au sein de l'Arc Atlantique :  
ê Association Bretonne des Amis de Saint Jacques de 

Compostelle, 
ê Association Normande des Amis de Saint Jacques, 
ê Les Chemins du Mont Saint Michel 
ê Association des Amis de Saint Jacques d'Eure et Loir, 
ê Association Sarthoise des Amis de Saint Jacques de 

Compostelle et du Mont St Michel, 
ê Association des Amis de Saint Jacques de Compostelle 

en Anjou, 
ê Association des Amis de Saint Jacques voie de Tours en 

région Centre, 
ê Centre Culturel Européen Saint Martin de Tours 
ê Les Amis des Chemins de Saint Jacques en Vienne, 
ê Association Vendéenne des pèlerins de Saint Jacques, 
ê Association des Amis de Saint Jacques de Poitou-

Charentes, 
ê Association des Amis de Saint Jacques de Compostelle 

de Charente 
ê Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques de 

Charente Maritime 
ê Association des Amis de Saint Jacques de Compostelle 

en Aquitaine, 
ê L'Appel du Chemin (Soulac) 
ê Association des Amis de Saint Jacques de Compostelle 

de Gradignan, 
ê Soci®t® Landaise des Amis de Saint Jacques et dô£tudes 

Compostellanes, 
ê Association « Les Amis du Chemin de Saint 

Jacques/Pyrénées Atlantiques ». 
 
Quelles ont été les principales réalisations ? 
 
Le portail internet des chemins de l'Arc Atlantique, 
Il permet d'avoir un accès direct aux sites des différentes associations situées entre la Normandie et le 
Pays Basque, entre la Bretagne et  la Touraine. Les cartes des chemins sont celles créées par les 
associations elles-mêmes, d'où un risque d'erreurs limité et des informations mises à jour régulièrement. 
Une harmonisation du balisage. 
Les travaux présentés lors de nos deux dernières assemblées générales par l'association Bretonne ont 
été validés dès la réunion de Bordeaux en mai 2011. Chaque association de l'Arc Atlantique tente de les 
faire appliquer sur son secteur. 
Un double balisage a ainsi pu être installé entre le Mont Saint Michel et Aulnay (17) : coquille 
européenne vers le sud, silhouette du Mont vers le nord. 
Un recensement des hébergements, 
Une liste des hébergements est réalisée conjointement par les associations. 
Les hébergements sont ouverts aux  Jacquets, aux Miquelots et aux Martiniens, sur présentation de leur 
carnet de pèlerin, 
Une lettre d'information spécifique permet de mettre à jours les bases de données : ouvertures 
d'hébergements, modifications des tracés, nouvelles voies... 
 


